

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 13 de octubre de 2011.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Encuentro de Centros e Instituciones de Investigación

**Nacional:** Se esperan \$350 millones más para la educación superior: Anuies

**Internacional:** Marchan jóvenes en Colombia en contra de la privatización

## SALUD

**Estatal:** SAPAC hace un llamado a la ciudadanía a no tirar basura en las calles de la capital

**Nacional:** México enfrenta la sequía más grave desde 1941 en plena época de lluvias

**Internacional:** Desarrollan británicos técnica para crear células hepáticas

## ECONOMÍA

**Estatal:** Convocan la Sedeco, CFE y el Fide a participar en la “Expo Ahorro de Energía Morelos 2011”

**Nacional:** Crece 18 por ciento cartera vencida de empresas y familias; nivel comparable al de 2009

**Internacional:** Bancos, expuestos a un excesivo riesgo

## POLÍTICA

**Estatal:** Cierran habitantes de Xoxocotla carretera para demandar seguridad

**Nacional:** Arremete la policía contra maestros y periodistas en Acapulco; cuatro heridos

**Internacional:** Latinos protestan y paralizan Alabama

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Encuentro de Centros e Instituciones de Investigación*

El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM) llevará a cabo el próximo viernes 14 de octubre del presente a las 9 horas en el Salón Cocoyoc del World Trade Center-Morelos el evento denominado "Encuentro con titulares de Centros e Instituciones de Investigación e Instituciones de educación superior con investigación", iniciativa que busca exponer los programas actuales y planes a futuro de mejora, llegar a acuerdos para un trabajo conjunto que involucre una mejor comunicación entre Instituciones todo encaminado a mejorar el resultado de los apoyos disponibles consolidando así una estrecha relación interinstitucional.

**La Jornada Morelos**, p.16, (CCYTEM).

### *El 21 de este mes cierra convocatoria de Fondo Mixto Conacyt-Morelos*

El próximo 21 de octubre se cierra el plazo para la recepción de propuestas con base a la Convocatoria 2011-2 del Fondo Mixto Conacyt-Gobierno del Estado de Morelos, informó el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos. La convocatoria está dirigida a instituciones de educación superior públicas y privadas, centros de investigación y de desarrollo, empresas públicas y privadas, laboratorios, organizaciones de la sociedad civil y demás personas físicas y morales inscritas en el Registro Nacional de Instituciones y Empresas Científicas y Tecnológicas (Reniecyt). Las demandas específicas de la Convocatoria 2011-2 del Fondo Mixto de Morelos son en tres áreas: educación y divulgación de la ciencia, desarrollo económico y medio ambiente y recursos naturales.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Salvador Rivera).

### *Proyectan universidad tecnológica para el sur*

Iván Elizondo Cortina, subsecretario de Educación en el estado, confirmó que se creará un nuevo plantel de la universidad tecnológica que albergará a 300 estudiantes aproximadamente y se analiza dónde será construido. Una de las opciones es la zona sur del estado y se requerirá una inversión de entre 25 y 30 millones de pesos.

**El Caudillo de Morelos**, p.4, (Magnolia Velázquez).

### *Convocatoria*

Hoy se publica la convocatoria a interesados en cursar la maestría en Ciencias Sociales, que ofrece el Instituto Profesional de la Región Oriente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

**La Unión de Morelos**, p.17.

### *Una ventana a la Costa Chica*

Dentro del Primer Festival de las Culturas "África en Morelos", se llevó a cabo en el Centro Cultural Universitario de la UAEM una presentación de dos documentales de la Costa Chica de Guerrero, en el primero, proyectaron una de las fiestas populares y el segundo, la utilización de la Artesa y cómo se quiere rescatar esa costumbre.

**El Caudillo de Morelos**, p.19, (Adriana de la Parra).

### *Proyectan "Invictus" en el ciclo filmico "África en Morelos"*

En el marco del Primer Festival de las Culturas "África en Morelos", dentro del ciclo de cine, Imágenes de África proyectaron Invictus en la Casa de la Ciencia; una cinta dirigida por Clint Eastwood.

**El Caudillo de Morelos**, p.21, (Adriana de la Parra).

### *Muestra su verdad Carrillo Olea*

Esta columna refiere la presentación del libro México en riesgo, de Jorge carrillo Olea, que se presenta mañana a las siete de la tarde en el Centro Cultural Universitario de Cuernavaca.

**La Jornada Morelos**, p.6, (Daniel Dueñas).

## Nacional:

### *Se esperan \$350 millones más para la educación superior: Anuies*

Con la finalidad de evitar que al menos 13 universidades estatales enfrenten condiciones críticas de financiamiento en el último trimestre del año para el pago de nómina y aguinaldo, el gobierno federal busca destinar 350 millones de pesos adicionales, informó Rafael López Castañares, secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). Sin embargo, rectores

de instituciones públicas de educación superior consideraron que es “momento de que la clase política del país mire la situación de las universidades públicas estatales, porque, ante la grave coyuntura que vivimos, sería muy desagradable prender un foco rojo más de inestabilidad política debido a la falta de recursos. Sería lo peor que nos podría pasar”.

**La Jornada**, p.37, (Laura Poy Solano) y **El Universal**, (Nurit Martínez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/189816.html>.

#### *Avanza consulta interna en la UNAM; siguen opiniones favorables a Narro*

Sectores de la comunidad universitaria comienzan a organizarse para realizar ejercicios de consulta con la finalidad de conocer el sentir de sus colegas respecto de quién deberá ser nombrado en la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el próximo cuatrienio. Un ejemplo es el de los académicos de la Facultad de Ingeniería, quienes lunes, martes y miércoles llevaron a cabo una consulta interna en la que se piden tres nombres de posibles candidatos. Los universitarios que más menciones reciban serán propuestos en nombre de los docentes de esta facultad ante la Junta de Gobierno (JG) en el proceso de auscultación que se realiza y que concluye el próximo 26 de octubre.

**La Jornada**, p.37, (Emir Olivares Alonso y Fernando Camacho Servín).

#### *Politécnicos obtienen Premio Nacional en Ciencia y Tecnología de Alimentos*

El investigador José Jorge Chanona Pérez, de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), obtuvo el Premio Nacional en Ciencia y Tecnología de Alimentos 2011, en la categoría de Cátedra Coca-Cola para Jóvenes Investigadores, que cada año otorga la Industria Mexicana de Coca-Cola (IMCC), y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Por su currículum, merito académico y trayectoria profesional, Chanona Pérez se hizo acreedor a un estímulo económico para apoyar sus tareas de investigación en el proyecto “Estructura de alimentos a escalas macro, micro y nanométrica”. En esta XXXV Edición, el IPN también obtuvo el Premio Nacional en Ciencia y Tecnología en Alimentos 2011 en la categoría Profesional en Ciencias de Alimentos, por el proyecto “Péptidos con actividad antitumoral generados por la germinación de la soya”, de las investigadoras de la ENCB, Rosalva Mora Escobedo, Eva Ramón Gallegos y María del Carmen Robles Ramírez.

**La Crónica**, (Redacción), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_nota=611189](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=611189).

#### *Celebra Calderón que México alcanzó escolaridad de 8.6 años*

Al celebrar el 90 aniversario de la creación de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en el auditorio de la Biblioteca José Vasconcelos, el presidente Felipe Calderón demandó a todos los niveles de gobierno que concuren las plazas de maestros y no dejen resquicios de opacidad y discrecionalidad en su asignación y celebró que los mexicanos han alcanzado una escolaridad promedio de 8.6 años; es decir, ya prácticamente terminando la secundaria en promedio, más del triple de la registrada hace 50 años y agregó que el porcentaje de mexicanos que no saben leer ni escribir se redujo 10 veces: de 66 por ciento en 1921, a 6 por ciento en 2011.

**La Jornada**, p.36, (Claudia Herrera y Karina Avilés) y **La Crónica**, (Cecilia Téllez Cortés), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_nota=611264](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=611264)

#### *Estudiar licenciatura a distancia, tendencia que irá en aumento, según especialistas*

Dado que en México, cerca de 350 mil personas realizan estudios de licenciatura en la modalidad a distancia, tendencia que irá en aumento, aseguró Lourdes Galeana, coordinadora general del Sistema Nacional de Educación a Distancia (Sined), la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés), en colaboración con 15 instituciones de educación superior, convocaron al congreso internacional Educación y futuro: el mundo en red será tu escuela, en el que participarán especialistas e investigadores de España, Francia y América Latina del 12 al 14 de octubre en la ciudad de México.

**La Jornada**, p.37, (Laura Poy Solano).

#### *Don Cucu “E guapo”, conocimiento y sensibilidad*

Una singular y bella criatura que conjuga conocimientos, sensibilidad y entusiasmo de parte de 30 investigadores y 20 alumnos de diversas carreras de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) dirigidos por Alejandro Pedroza Meléndez del Departamento de Microelectrónica. Se trata de un robot diseñado mitad máquina, mitad humano que desliza sus dedos sobre el teclado de un piano y lee partituras, su cerebro es un microprocesador didáctico, el ILA 9200, proyecto conjunto coordinado entre Argentina, Brasil, Colombia, España y México.

**El Caudillo de Morelos**, p.15, (redacción).

#### *Trata la BUAP el Sida con enfoque humanístico*

El Centro Universitario de Investigación Sobre Sida (CUISS), fue inaugurado oficialmente por el rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Enrique Doguer Guerrero el 30 de septiembre de 1998. El director, Rafael H. Pagán Santini, dijo que una de las funciones sustantivas del CUISS es generar

conocimiento sobre esta enfermedad. Según la Encuesta Universitaria sobre Grado de Información, Conductas y Actitudes de la Población Universitaria que aplicó el CUISS en 2008, el 39 por ciento de los universitarios considera estar en riesgo simple y el 11 por ciento en riesgo alto de infección por VIH.

**El Caudillo de Morelos**, p.16, (redacción).

## **Internacional:**

### *Marchan jóvenes en Colombia en contra de la privatización*

Mientras los estudiantes en Chile se movilizan para exigir que la educación sea gratuita, en Colombia este miércoles marcharon "en contra de la privatización". Los estudiantes chilenos exigen una reforma educativa. Los colombianos quieren evitar que el Congreso de la República apruebe la propuesta que, con ese propósito, ya fue enviada a la legislatura por el gobierno de Juan Manuel Santos. A diferencia de lo que ocurre en Chile, sin embargo, las protestas estudiantiles todavía no parecen haber calado en la mayoría de la población. Pero para Winston, un miembro de la Asociación Sindical de Profesores Universitarios de Colombia que conversó con BBC Mundo durante la protesta de Bogotá, esto sólo evidencia la necesidad de fortalecer a las universidades públicas.

**La Jornada Morelos**, p.8, (BBC Mundo); y **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/74698.html>.

### *Crean patineta que levita*

Un equipo de investigadores de la Universidad París Diderot presentó el Magsurf, la primera patineta supraconductor que levita a varios centímetros del suelo y es capaz de transportar a personas sobre rieles magnéticos. El nuevo invento puede desplazar a individuos de más de 100 kilogramos de peso y transmite "las sensaciones únicas que proporciona patinar", explicaron en un comunicado los responsables del proyecto. El presidente de esa universidad gala, Vincent Berger, realizó esta mañana su primer vuelo de ensayo sobre el prototipo, que es una de las novedades de la Fiesta de la Ciencia que comenzó hoy y termina el próximo 16 de octubre en Francia.

**El Universal**, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/66620.html>.

## **SALUD**

## **Estatal:**

### *SAPAC hace un llamado a la ciudadanía a no tirar basura en las calles de la capital*

El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), continúa con los trabajos preventivos de desazolve en algunos puntos de la ciudad, en virtud de que cerca del 80 por ciento de las alcantarillas pluviales se encuentran conectadas al drenaje sanitario. Debido a las imprevistas lluvias que han azotado gran parte de país, el departamento de Alcantarillado perteneciente a la Dirección de operación optimiza recursos humanos y materiales para evitar taponamientos en las calles y avenidas de Cuernavaca. Por su parte, autoridades de este organismo operador hicieron un llamado a los habitantes de la capital a evitar tirar basura en la vía pública, toda vez que es el principal factor que ocasiona la obstrucción de la red sanitaria, tomando en cuenta la cantidad de desechos que se filtra a través de las alcantarillas.

**La Unión de Morelos**, p.33, (De la Redacción),

### *Un éxito, la "Caravana por el Agua" en Cuautla*

Con el objetivo de fomentar la participación y la concienciación entre las nuevas generaciones en el cuidado y uso eficiente del recurso natural no renovable, la "Caravana por el Agua" estuvo en la Unidad Deportiva de Cuautla, organizada por la CEAMA, Conagua y el Ayuntamiento, a través del Sistema Operador de Agua Potable y Saneamiento de Cuautla (SOAPSC). El director del SOAPSC, Jesús Becerril Cedeño, señaló que alrededor de 450 niños de las primarias "Gregorio Torres Quintero" y "Narciso Mendoza" participaron en los talleres, pláticas y juegos didácticos, mediante los cuales aprendieron desde el ciclo hidrológico hasta los grandes problemas hídricos. Con la "Caravana por el Agua" los asistentes fueron concientes del agua, los sistemas de vida, como recurso natural y administración de la misma. El objetivo es educar en cuestiones ambientales a las próximas generaciones ya que son ellas las que tendrán que encontrar y resolver severos problemas de este ámbito.

**La Unión de Morelos**, p.6, La Unión de Cuautla, (Rosendo Álvarez),

### *Implementarán horario nocturno de recolección de basura en Jojutla*

El Ayuntamiento local anunció que a partir del 17 de octubre, la recolección de basura en la cabecera municipal se hará a partir de las 9 de la noche. En un comunicado oficial informa que "con la finalidad de

reordenar el servicio de recolección de basura en la cabecera municipal y como estrategia para mantener más limpia la ciudad, a partir del lunes 17 de octubre se prestará el servicio en horario nocturno, tomando en cuenta las siguientes consideraciones: La ciudadanía podrá sacar la basura a las estaciones usualmente acostumbradas a partir de las 21.00 horas; a partir de las 23.00 horas, las unidades de recolección iniciarán el recorrido en los días y rutas hasta ahora vigentes; Las unidades de recolección no emitirán el sonido de las campanas acostumbrado (para no molestar a quienes ya están descansando); se realizarán supervisiones con personal de seguridad pública para sancionar a quienes después de las 23.00 horas saquen la basura a la vía pública; el personal de recolección tiene prohibido realizar actividades de separación, pepeña o clasificación de basura con fines comerciales. De igual manera, también tienen prohibido solicitar compensaciones (sic) o propinas condicionando el servicio de recolección de basura”. Con esta medida, prosigue, se pretende que por las mañanas, la ciudad presente una imagen limpia y ordenada, “ya que los perros y las personas que se dedican a la pepeña no tendrán la misma oportunidad de abrir las bolsas y desordenar la basura en las estaciones de recolección. Asimismo, se evitará el conflicto vial y de obstrucción de la circulación”.

**La Unión de Morelos**, p.3, La Unión de Joutla, (Evaristo Torres).

*SSM han evitado el desarrollo de cáncer de mama a más de 250 mujeres*

A más de 250 mujeres en la entidad se les ha detectado de manera oportuna el riesgo de padecer cáncer de mama, mediante mastografías que se han realizado a través de los Servicios de Salud de Morelos. Así lo dio a conocer el secretario de Salud, Víctor Manuel Caballero Solano. Lo anterior, en el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, que se celebra el próximo 19 de octubre. El cáncer, de manera general, es una amenaza; sin embargo, en muchos casos se puede prevenir a través de exámenes como el Papanicolaou y mastografías para detectar el cáncer de mama, en el caso de la mujer, refirió Caballero Solano. Agregó que en Morelos, en los últimos dos años, se logró contar con cinco mastógrafos que se han llevado a los 33 municipios de la entidad promoviendo este examen; logrando así aplicar mamografías a más de 25 mil mujeres, con la meta de practicárselas a 50 mil mujeres morelenses el próximo año. Durante el año 2010, a un promedio de 127 mujeres se les detectó de manera oportuna el cáncer de mama, las cuales recibieron un tratamiento médico para atacarlo; en otros casos se extirpó el tumor gracias a este procedimiento, ya que se detectó insipientemente, informó el secretario ejecutivo. Caballero Solano resaltó que hasta la fecha se han registrado más de 250 mujeres detectadas con riesgo de cáncer de mama, que de manera oportuna han logrado evitar que se desarrolle esta enfermedad en el seno, que, en muchos casos, anteriormente, se llegaba a la amputación de la parte afectada porque no se detectaba de manera oportuna.

**La Unión de Morelos**, p.2, (La Unión de Jojutla), (Nora Celia Domínguez).

## **Nacional:**

*México enfrenta la sequía más grave desde 1941 en plena época de lluvias*

El país vive actualmente la sequía más grave desde 1941. El 54 por ciento del territorio nacional tiene algún grado de escasez, ya pasaron las lluvias más importantes de este año y en unas semanas empieza el periodo de estiaje, lo que augura una situación grave para los próximos meses, informaron funcionarios de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Este 2011 está por debajo de la media de precipitaciones pluviales y en el norte del país –en 6 por ciento del territorio nacional– se vive una sequía excepcional, dijo en conferencia de prensa José Luis Luege, director de la Conagua, luego del foro Vulnerabilidad de México ante las sequías. El funcionario explicó que de acuerdo con el Monitor de Sequías que realizan los servicios meteorológicos de México, Canadá y Estados Unidos, hay sequía excepcional en el sur del país vecino y el norte de México.

**La Jornada**, p.12, (Angélica Enciso L.).

*Se debilita Jova; deja 6 muertos y un desaparecido*

El huracán *Jova*, que ayer se convirtió en depresión tropical, dejó cuatro muertos en Jalisco y dos en Colima, un desaparecido y más de 9 mil personas desalojadas en ambas entidades, así como municipios sin electricidad ni telefonía. El Servicio Meteorológico Nacional indicó que *Jova* seguirá debilitándose, pero sus bandas nubosas se extienden sobre Nayarit, Jalisco y Colima, donde se esperan precipitaciones de fuertes a intensas. Añadió que en el noreste, norte y centro de México el fenómeno causará lluvias moderadas, riesgo de escurrimientos súbitos y deslaves en zonas montañosas, e inundaciones en terrenos bajos.

**La Jornada**, p.28, (De los corresponsales), **El Universal**, (Ulises Zamarroni y Alfredo Quiles Corresponsales), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/37924.html> y **Milenio**, (Maricarmen Rello), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/10be2547894d0e36d7be4188614ada35>

#### *Chiapas, en alerta roja por lluvias torrenciales*

El Sistema Estatal de Protección Civil decretó alerta roja y la suspensión de clases para este jueves en las regiones de la sierra, Soconusco, istmo-costa y La Frailesca, debido a las lluvias torrenciales hasta de 150 milímetros que se prevé ocasione la depresión tropical 12-E, que podría convertirse en tormenta tropical. La tarde de este miércoles, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) reportaba en el momento más intenso del meteoro lluvias de 100 milímetros en Suchiate y Tonalá, y de 115 en la presa El Portillo, en la costa y el Soconusco, hacia La Frailesca. Al cierre de esta edición, la depresión tropical 12-E se ubicaba 95 kilómetros al este de Salina Cruz, Oaxaca, con vientos sostenidos de cinco kilómetros por hora, y se desplazaba al norte a 11 kilómetros por hora.

**La Jornada**, p.29, (Elio Henríquez).

#### *Aumenta cáncer de mama; murieron el año pasado 5,113 mujeres en México*

La incidencia de cáncer de mama va en aumento en el mundo, no siendo México la excepción; tan sólo el año pasado fallecieron 5 mil 113 mujeres por esta neoplasia, debido a que aproximadamente seis de cada 10 mexicanas que solicitan atención lo hacen cuando el padecimiento está avanzado, según datos proporcionados por la Secretaría de Salud (Ssa). El Instituto Nacional de Cancerología refiere que se ha demostrado que una de cada 10 mujeres podría presentar cáncer de mama en algún momento de su vida, siendo más frecuente en edades comprendidas entre los 40 y 65 años, 95 por ciento de los casos pueden ser curados, siempre que la enfermedad sea detectada en estadios tempranos. En el contexto del Día Contra el Cáncer de Mama –que se conmemora el próximo 19 de octubre– informes de la Ssa y de la Organización Mundial de la Salud (OMS) indican que éste es el más común entre las mujeres de todo el planeta y su causa exacta se ignora.

**La Jornada**, p. 38, (Carolina Gómez Mena).

#### *Cáncer de útero deja 12 muertes al día: experta*

Cada dos horas, una mujer en México fallece a causa del cáncer cérvico uterino, enfermedad que es prevenible y curable cuando se detecta a tiempo. Sin embargo, Elsa Díaz, miembro del Colegio Mexicano de Especialidades en Ginecología y Obstetricia (Comego), aún muchas mujeres llegan al médico con este padecimiento cuando ya se encuentra en etapas tardías. Elsa Díaz recurdo que cuando una mujer se presenta con cáncer cérvico uterino es porque ese tumor se comenzó a desarrollarse desde 10 años atrás. Además, comentó en entrevista que entre lo jóvenes adolescentes, a los tres años de haber iniciado relaciones sexuales, 50% ya presenta alguna infección, y de este grupo, 20% puede tener infecciones de alto riesgo que tienen que ser atendidas y vigiladas.

**El Universal**, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/189812.html>.

## **Internacional:**

#### *Desarrollan británicos técnica para crear células hepáticas*

Un equipo de investigadores del Instituto Sanger y la Universidad de Cambridge empleó métodos de avanzada para corregir una mutación genética en células madre derivadas de biopsias cutáneas de un paciente y convertirlas en hepáticas. Los investigadores indicaron que pasarían entre cinco y 10 años para que se efectúen ensayos clínicos de la técnica en pacientes con enfermedad hepática. En caso de ser exitosa, la técnica podría convertir en un tema del pasado a los trasplantes de hígado, procedimientos costosos y complicados en los que los pacientes necesitan fármacos de por vida para no rechazar el órgano.

**La Jornada**, p.2, (Reuters).

#### *Secuencian el ADN de la bacteria que causó la Peste Negra en el siglo XIV*

Seis siglos después de que la Peste Negra matara a la mitad de la población europea, investigadores de la universidad de alemana de Tübingen descifraron el ADN de la bacteria que causó la epidemia: la *Yersinia pestis*, y concluyeron que los brotes de peste que actualmente se registran podrían tener su origen en esta pandemia. El líder de proyecto, Johannes Krause, señaló que esta cepa bacteriana aún permanece, pero ya no causa la muerte masiva como en el siglo XIV. Para saber qué fue lo que pasó, su equipo de investigación reconstruyó el genoma *Yersinia pestis* medieval y lo comparó con los genomas de las cepas actuales. La conclusión, dice Johannes Krause, es que la bacteria *Yersinia pestis* podría ser básicamente la misma que hizo estragos en la época medieval. Pero señalan que las pequeñas modificaciones podría estar la razón por la que ahora no logra matar tantas personas y con tanta rapidez.

**La Crónica**, (Redacción), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_nota=611194](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=611194).

#### *Desactivar parte cerebral, secreto para tener orgasmos*

Durante el orgasmo se desactiva el hemisferio izquierdo del cerebro y se activa el derecho: ese detalle explicaría, según el neurólogo holandés Gert Holstege, por qué muchas mujeres no son capaces de llegar a ese momento, informa hoy el periódico holandés *De Volkskrant* en su edición digital. El neurólogo sostiene

que el hecho de que durante el orgasmo se desactive el hemisferio derecho tiene como consecuencia que algunas mujeres no puedan abandonarse a sus pensamientos en ese momento de máximo clímax sexual, y , por ello, no se liberen de todo de la prisión de sus pensamientos: un obstáculo para llegar al clímax, sostiene. Entre 18 y 20 por ciento de las mujeres en el mundo sufren de desórdenes de ese tipo. Significa que no sienten apetito sexual y lo viven como un verdadero problema que condiciona radicalmente sus vidas”, comenta el experto.

**La Jornada**, p.2, (Dpa).

## ECONOMÍA

### Estatal:

*Convocan la Sedeco, CFE y el Fide a participar en la “Expo Ahorro de Energía Morelos 2011”*

Con el objetivo de continuar fomentando el adecuado aprovechamiento de los recursos naturales, la nueva cultura de la producción y eficiencia de la energía eléctrica, así como incrementar la productividad de los negocios, el Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) en conjunto con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), el Fideicomiso para el Ahorro de Energía (Fide) y el Instituto de Investigaciones Eléctricas (IIE), llevarán a cabo el 20 y 21 de octubre la “Expo Ahorro de Energía Morelos”, en el Centro de Convenciones World Trade Center (WTC) en el municipio de Xochitepec. En conferencia de prensa, el titular de Sedeco, Rafael Tamayo Flores, destacó que durante la IV Edición del Premio Estatal de Ahorro de Energía y el V Congreso de Ahorro de Energía, uno de los propósitos es impulsar la reducción de emisiones contaminantes, generar fuentes alternativas de energía, normatividad sobre el uso eficiente de energía, ahorro y uso eficiente.

**La Unión de Morelos**, p.18, (De la Redacción); **El Caudillo de Morelos**, p.17, Capital y Empresas, (Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Pedro Oseguera).

*Cierran sus puertas 20% de tortillerías*

De 2 mil 326 tortillerías que tiene registradas la Secretaría de Economía en los 33 municipios de la entidad, el 20 por ciento han tenido que cerrar sus puertas por diferentes motivos, manifestó el presidente del Consejo de la Industria de la Masa y la Tortilla del Estado de Morelos, Manuel Vidal Aranda. En entrevista, reveló que el panorama que observan para este cierre de año se ve difícil para este sector, pues además del incremento que están sufriendo en el precio del maíz, los empresarios han visto un aumento de competencia desleal con la instalación de negocios irregulares provocando la venta de producto ambulante.

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (Pedro Oseguera) y **La Unión de Morelos**, p.16, (Claudia Marino).

### Nacional:

*Crece 18% cartera vencida de empresas y familias; nivel comparable al de 2009*

Empresas y familias acumularon préstamos vencidos con la banca privada por 58 mil 539 millones de pesos, cantidad superior en 18 por ciento a la registrada al inicio de este año y que representa un nivel comparable al de diciembre de 2009, año de la mayor contracción de la economía en ocho décadas, reveló información oficial. En momentos en que se observa una desaceleración de la actividad productiva, en particular a partir de la segunda mitad de este año, la cartera vencida de usuarios de préstamos al consumo acumuló cinco meses consecutivos de crecimiento, de acuerdo con datos del Banco de México. La cartera vencida de préstamos al consumo, renglón en que se incluyen tarjetas de crédito, créditos personales y para compra de vehículo, llegó en agosto a 19 mil 679 millones de pesos (que es) un incremento de 12 por ciento en comparación con el saldo registrado al cierre de 2010,

**La Jornada**, p. 25, (Roberto González Amador).

*El precio de la tortilla estará muy presionado por la falta de maíz, alertan*

La Confederación Nacional de Productores Rurales (CNPR) demandó un programa emergente de producción y abasto de maíz y frijol ante la caída de las cosechas de esos granos por efecto de la sequía y para evitar aumentos en los precios de la tortilla y otros derivados del maíz. María Esther Terán Velázquez, dirigente de la CNPR, expuso que la baja en la producción de maíz se acentuará durante el primer semestre del próximo año, ya que en Sinaloa durante el ciclo otoño invierno se sembrarán 318 mil hectáreas, 40 por ciento menos de las 500 mil hectáreas que regularmente se destinan a dicho cultivo y cuya producción es indispensable para cubrir la demanda del grano hasta la cosecha del ciclo primavera verano. Es urgente dar semilla al productor para evitar un desabasto del grano básico y de frijol, pues se estima que faltarán 2 millones de toneladas de maíz en el mercado interno, dijo. Respecto al frijol demandó acciones inmediatas de apoyo para los productores de Veracruz, Zacatecas, Durango, Chihuahua y San Luis Potosí.

**La Jornada**, p. 12, (Matilde Pérez U.).

#### *Campesinos critican recorte al Procampo*

Agrupaciones del movimiento nacional campesino El hambre no espera se pronunciaron en contra de que el Procampo sea trasladado a la Secretaría de Desarrollo Social para, presuntamente, mejorar su impacto redistributivo y combatir mejor la pobreza rural. Advirtieron que no permitirán el recorte al presupuesto del programa de más de 3 mil millones de pesos, como lo indica la propuesta del Poder Ejecutivo. Al entregar su propuesta de presupuesto para el sector agropecuario a la Cámara de Diputados, apuntaron que dicho programa debe elevarse a rango de ley e impedir su uso discrecional y político electoral, y con ello asegurar la permanencia del programa hasta 2020. Con la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte se había previsto que dicho programa estaría vigente hasta 2008, pero por acuerdo presidencial su existencia se programó hasta el próximo año.

**La Jornada**, p. 12, (Matilde Pérez U.).

#### *Bajaré 11.5% la producción de granos ante sequías y heladas, dice Mayorga a diputados*

La persistencia de la sequía y las heladas en el país hacen prever que México terminará el año con una caída en la producción agrícola y más daños en la ganadería, admitió el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Francisco Mayorga. Al comparecer ayer ante las comisiones de Agricultura y de Desarrollo Rural de la Cámara de Diputados, el funcionario informó que se espera una reducción de 11.5 por ciento en la producción de granos en el ciclo agrícola 2011-2012, debido a que si bien se anticipa un aumento de 12.1 por ciento en la cosecha de maíz, ésta será menor en 26.6 por ciento a la del ciclo 2009-2010.

**La Jornada**, p. 14, (Enrique Méndez y Roberto Garduño) y **Milenio**, (De la Redacción), <http://impreso.milenio.com/node/9043293>.

#### *Subió 12.2% la venta de autos y 14.1 la producción en el país*

La producción, exportación y venta de vehículos en México volvió a registrar alzas históricas durante septiembre, revelan cifras del sector. Según la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (Amia), la venta de autos en el mercado interno durante el mes pasado fue 12.2 por ciento superior a la del mismo mes de 2010, mientras la producción y exportación subieron 14.1 y 14.2 por ciento, respectivamente, comparados con el mismo lapso del año previo. Eduardo Solís, presidente del organismo, dijo que lo anterior ocurrió a pesar de la incertidumbre sobre el desempeño económico de Estados Unidos y Europa. En conferencia de prensa, indicó que la venta de automóviles y camiones ligeros en septiembre de 2011 alcanzó los 73 mil 997 vehículos comercializados. En el acumulado de 2011 el volumen total es de 631 mil 336 unidades, resultado que representa un incremento de 11.6 por ciento frente al acumulado del año anterior, pero 18.9 por ciento inferior al registrado en el mismo periodo de 2007, año previo a la crisis.

**La Jornada**, p. 27, (Carlos Miranda).

#### *Avanza 3.1% la actividad industrial en agosto: INEGI*

La producción industrial de México creció 3.1 por ciento en agosto de 2011 en relación con igual mes del año pasado, con lo que sumó dos meses consecutivos de avance similar, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Junto con el dato de julio, la tasa de crecimiento anual de agosto es la segunda más baja desde que comenzó el proceso de recuperación de la actividad industrial, sólo por encima del incremento de 1.9 por ciento que se registró en abril pasado. El dato estuvo por debajo de lo esperado por el consenso de analistas, quienes estimaban un incremento anual de 3.3 por ciento (...) El INEGI detalló que el crecimiento de la producción industrial se derivó de los incrementos que se observaron en tres de los cuatro sectores que lo conforman. En el periodo en cuestión, electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final tuvieron un crecimiento anual de 6.8 por ciento, lo que lo ubicó como el más dinámico.

**Milenio**, (Alberto Verduco), <http://impreso.milenio.com/node/9043252>.

## **Internacional:**

#### *Bancos, expuestos a un excesivo riesgo*

Los bancos europeos se encuentran en una excesiva exposición de riesgo que de no resolverse en el corto plazo podrían contaminar a instituciones financieras principalmente de Estados Unidos, advirtieron analistas del medio financiero. La posible quiebra de uno de los bancos más grandes de Europa como es el Dexia, de capital franco-belga, no tendría el mismo impacto a nivel mundial, como sucedió con la firma estadounidense Lehman Brothers tan sólo por el tamaño y la influencia que tenía en el mundo financiero, aseguraron (...) Bank of America Merrill Lynch alerta que los bancos con mayor exposición de riesgo se ubican en Italia y España, los cuales representan 59% del monto total de papeles "tóxicos". Portugal e Irlanda acumulan 14%. En la crisis de 2008-2009, Estados Unidos destinó 2 billones de dólares para rescatar su sistema financiero a fin de eliminar los activos malos y restablecer el crédito en ese país.

**El Universal**, (Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/90165.html>.

# POLÍTICA

## Estatal:

### *Cierran habitantes de Xoxocotla carretera para demandar seguridad*

Ante la denunciada “cerrazón” y negligencia de los gobiernos de Marco Antonio Adame Castillo y José Moisés Ponce Méndez, pobladores de la comunidad autóctona de Xoxocotla cerraron la mañana de ayer la carretera Alpuyecá-Jojutla, una de las más transitadas en la región y el estado, en demanda de seguridad pública, ya que afirman se han disparados los delitos de violaciones sexuales, robos, asaltos, narcomenudeo, entre otros. A las nueve y veinte horas de ayer, se constituyó el cierre carretero, como lo acordaron durante la tarde del martes en asamblea popular, con la presencia del delegado municipal, Juan López Palacios, la instalación de por lo menos 25 unidades de mototaxis, el camión de volteo del servicio de recolección de basura y dos camionetas particulares. Advirtieron que permanecerían en forma indefinida hasta que sean atendidos en el lugar por el secretario de Gobierno, Oscar Sergio Hernández Benítez, así como los miembros de la comisión de asuntos indígenas del Congreso de Morelos, de lo contrario, tomarían medidas más radicales, como un nuevo cierre carretero a la altura de la comunidad de Chierías, mismo que afectaría más vías de comunicación como uno de los principales atajos para la ruta Puente de Ixtla-Zacatepec y Jojutla.

**La Jornada Morelos**, p.10, (Hugo y Marco Barberi); **El Sol de Cuernavaca**, p.2, (Angelina Albarrán).

### *Exigen voz y voto para obras del bulevar*

Ante el inicio de las obras sobre el bulevar Cuauhnáhuac, comerciantes de esta avenida se reunieron a la altura de Tejalpa para dar a conocer que las autoridades no los tomó en cuenta para la obra, misma que mermará las ventas de al menos cien locatarios; exigen hablar con personal de Obras Públicas del estado. Alrededor de 50 comerciantes se dieron cita a las afueras de una empresa refresquera, para posteriormente llegar hasta el cruce de Tejalpa, en donde se quedaron un par de horas, a fin de que alguna autoridad acudiera y les diera una explicación. “Extraoficialmente nos enteramos que el Gobierno del Estado sigue empeñado en querer realizar un puente, esta vez en el tramo que va de una empresa refresquera hasta Tejalpa, y esto es para demostrarle una vez más que los comerciantes afectados por este puente no están de acuerdo en que se realice la obra”, indicó Martín Villegas Rivera, presidente de la asociación de arrendatarios y arrendadores del bulevar.

**Diario de Morelos**, p.3, (Omar Romero); **La Unión de Morelos**, p.4, (Benjamín Marchán); **La Jornada Morelos**, p.10, (Dulce Maya); **El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Jessica Arellano).

### *Entra en vigor “cero tolerancia”*

Con “cero tolerancia”, el gobierno capitalino sometió a los comerciantes del zócalo de Cuernavaca, al entrar en vigor hoy el reglamento que les prohíbe elaborar productos, mantener espacios sucios, alterar áreas verdes, realizar invasiones, propaganda, desorden o escándalos. Quienes transgredan los ordenamientos serán sancionados con la baja del padrón de comerciantes del Jardín Juárez y la cancelación del permiso comercial. Fue el periódico oficial Tierra y Libertad de ayer donde el alcalde Manuel Martínez Garrigós publicó el acuerdo en el que se pone orden a los actos fuera de la norma de comerciantes. La publicación oficial redacta: “Queda estrictamente prohibida la elaboración de productos dentro del Jardín Juárez, como es el caso de los alimentos derivados de la venta de elotes, esquites, hot-cakes, algodones de azúcar y plátanos fritos; únicamente podrán ser calentados previa preparación fuera de las instalaciones del Jardín. Deberán contar con un cilindro de gas LP, el cual no excederá de 10 litros y manguera de neopreno con regulador de presión autorizado por la Dirección de Protección Civil”.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Dulce Maya).

### *Pide Graco Ramírez apoyar a la UAEM*

De cara a la discusión del Paquete Económico 2012 del gobierno federal, el senador Graco Ramírez Garrido Abreu planteó ayer una reorientación de recursos a favor de la educación y la cultura como una política pública contra la inseguridad, dejar de exprimir el presupuesto de PEMEX y terminar con los regímenes fiscales especiales que utilizan las grandes empresas para no pagar impuestos. Asimismo, se pronunció a favor del rescate financiero de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), que requiere de 600 millones de pesos, con los cuales también se garantizaría el acceso a la educación media y superior de 20 mil jóvenes morelenses. Instó a los diputados federales por Morelos apoyar a la máxima casa de estudios. Cabe señalar que este año, el senador Graco Ramírez gestionó ante la Secretaría de Hacienda 100 millones de pesos para la UAEM, a fin de que pidiera enfrentar el pago a los trabajadores administrativos y docentes.

**La Jornada Morelos**, p.5, (José Luis Garcitapia) y **El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Martín Sánchez).

#### *Acusan disfraz en la tenencia*

La diputada del Partido del Trabajo Tania Valentina Rodríguez Ruiz dijo que el Gobierno del Estado trata de disfrazar la eliminación de la tenencia con aumentos en los servicios que presta la Dirección de Control Vehicular y también advierte de una intenciona de incrementar la base tributaria con la imposición del impuesto sobre la nómina a los ayuntamientos. Por lo que, la legisladora conminó a los coordinadores de los grupos y fracciones parlamentarias que tomarán decisiones sobre la iniciativa de paquete económico que el Ejecutivo turnó al Congreso a revisarlo minuciosamente. En la rueda de prensa que realizó para fijar su postura sobre el paquete económico también acusó que se propone aumentar el costo por la expedición de placas, tarjeta de circulación, engomado y hologramas para autos, de 320 a 500; y por refrendo anual de tarjetas de circulación y hologramas, de 200 a 300 pesos. La medida fue calificada por la diputada como una forma de disfrazar la eliminación del pago por tenencia vehicular.

**Diario de Morelos**, p.8, (Antonietta Sánchez).

#### *Presentan soluciones para déficit en el Congreso: recorte de nómina, la principal*

El Congreso del estado analiza un reajuste de personal, que implicaría el despido de trabajadores y la reducción del gasto corriente, para poder enfrentar la grave situación económica por la que atraviesa, al arrastrar un déficit que podría superar los 30 millones de pesos. Asimismo, prevé solicitar al Poder Ejecutivo recursos una ampliación presupuestal -aun no cuantificada- para cubrir millonarios adeudos que mantienen con proveedores y prestadores de servicios, así como para poder proceder a la liquidación del personal que busca sacar de la nómina, revelaron fuentes oficiales del Poder Legislativo. Al respecto, el presidente de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, Rabindranath Salazar Solorio, reconoció que el despido de personal es un tema que ya ha sido discutido por los líderes de los grupos y fracciones parlamentarias, como una medida para reducir el gasto corriente.

**La Jornada Morelos**, p.7, (José Luis Garcitapia).

## **Nacional:**

#### *Arremete la policía contra maestros y periodistas en Acapulco; cuatro heridos*

Al menos 150 policías municipales antimotines, y en menor medida elementos estatales de Guerrero, desalojaron este miércoles a maestros, empleados del sector salud y padres de familia que bloquearon ambos carriles de la avenida Costera Miguel Alemán de Acapulco, quienes por la mañana marcharon y se plantaron frente al Centro Internacional, donde exigieron entrevistarse con un representante del gobierno estatal, a quien pretendían exigir protección para la periferia del municipio. El desalojo, por el cual resultaron heridos los maestros Azucena de Jesús Peñaloza, Reinel Lagunas, José Juan Campos y Andrés Sánchez, ocurrió alrededor de las cinco de la tarde, después de que los docentes permanecieron unas cinco horas en plantón sin ser atendidos por autoridad alguna.

**La Jornada**, p.7, (Héctor Briseño y Sergio Ocampo) y **El Universal**, (Adriana Covarrubias), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/82532.html>.

#### *En SSP, consejo de ciudadanos.*

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) Federal, que encabeza Genaro García Luna, contará con un Consejo Ciudadano de Seguridad Pública, que, entre otras, tendrá las funciones de emitir opiniones y hacer propuestas relacionadas con la seguridad pública, así como dar seguimiento y hacer una evaluación de las acciones y programas de la dependencia. El Consejo, que será presidido por el titular de la SSP o a quien éste designe estará integrado por 12 miembros, que serán designados a invitación del propio secretario, privilegiando a personas y representantes de organismos de trayectoria ejemplar y reconocido prestigio de los sectores sociales e iniciativa privada, instituciones académicas u ONG.

**El Universal**, (Alberto Morales) <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/189817.html>.

#### *Amparo, único recurso de Tv Azteca para retrasar orden de que entregue Canal 40*

El litigio por la administración y operación de Canal 40 está por entrar a su etapa final. Será cuestión de algunos meses para que concluya el juicio que lleva nueve años en tribunales, revelaron fuentes judiciales y jurídicas cercanas al caso. Por el momento, Televisora del Valle de México (TVM), la concesionaria de Canal 40 que en diciembre de 2002 fue despojada por Tv Azteca de las instalaciones de la antena de transmisión del canal en litigio, está a la espera de que el Registro Público de la Propiedad y de Comercio del Distrito Federal se dé por notificado de una sentencia judicial reciente que niega a la televisora del Ajusco la legitimación jurídica para oponerse judicialmente a las resoluciones adoptadas por la asamblea ordinaria de accionistas de TVM, realizada el 12 de septiembre de 2005.

**La Jornada**, p.15, (Alfredo Méndez).

## Internacional:

### *Latinos protestan y paralizan Alabama*

Por lo menos media docena de plantas avícolas cerraron o redujeron ayer sus operaciones —al igual que muchos otros comercios— mientras cientos de alumnos se ausentaron de las aulas, en el marco de la protesta de la comunidad hispana en Alabama contra ley antimigratoria del estado. En la misma jornada, el presidente de EU, Barack Obama, celebró el día de la Herencia Hispana. En un foro efectuado en la Casa Blanca, Obama reconoció que el país enfrenta “tiempos especialmente difíciles” en los que los ricos son más ricos, la clase media enfrenta crecientes presiones y existe una diferencia entre Wall Street y Main Street (los ciudadanos comunes).

**El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/74693.html>.

### *Llama EU a aislar más a Irán; expertos dudan de supuesto complot*

El gobierno de Barack Obama procedió hoy a anular la breve mejora de relaciones con Irán (después de que ese gobierno liberó a dos jóvenes estadounidenses hace una semana) al advertir que promoverá medidas para aislar aún más al régimen en Teherán y hacer que rinda cuentas, pero analistas y expertos han expresado sus dudas sobre el presunto complot iraní para perpetrar un atentado terrorista en Washington revelado ayer, que sirve de justificación oficial para este nuevo enfrentamiento.

**La Jornada**, p.19, (David Brooks) y **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/74692.html>.

### *EU quiere desviar la atención de Ocupa Wall Street con acusaciones estúpidas: Irán*

Irán rechazó nuevamente las acusaciones de Estados Unidos sobre un complot para asesinar al embajador de Arabia Saudita en Washington y, tras calificarlas de estúpidas e infantiles, sostuvo que el gobierno estadounidense sólo busca desviar la atención de las protestas de Ocupa Wall Street y la crisis financiera internacional. En una carta enviada a Ban Ki-moon, secretario general de la Organización de Naciones Unidas, y al Consejo de Seguridad, el embajador de Teherán ante el gobierno estadounidense, Mohammad Khazaee, sostuvo que Irán condena en los términos más enérgicos esta vergonzosa acusación y la deplora como una conspiración maligna.

**La Jornada**, p.20, (Afp, Notimex, Reuters y Dpa).

### *Reevaluar nexos con Irán, piden a México*

Representantes de la mayoría republicana en el Congreso pidieron ayer en Washington al gobierno de México “reevaluar” sus relaciones con Irán “por razones de seguridad internacional” y tras ponerse al descubierto el complot urdido por supuestos agentes al servicio del régimen iraní con un presunto miembro del cártel de Los Zetas, para asesinar al embajador de Arabia Saudita en esta capital. En México, los tres principales grupos parlamentarios en el Senado de la República (PRI, PAN y PRD) pidieron al gobierno mexicano estar muy alerta con Estados Unidos porque existe la posibilidad de que utilice como pretexto una amenaza terrorista para intervenir de manera armada en nuestro país o injerir en la toma de decisiones.

**El Universal**, (J. Jaime Hernández), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/37922.html>.

### *EU: legisladores exigen al procurador todos los datos sobre Rápido y furioso*

El presidente del comité de supervisión de la Cámara de Representantes, el republicano Darrell Issa, emitió este miércoles un citatorio al procurador general estadounidense, Eric Holder, y otros altos funcionarios para que entreguen una serie de documentos relacionados con la operación Rápido y furioso. Issa afirmó que tanto Holder como colaboradores de éste tienen mayor conocimiento sobre el tema que el que han admitido públicamente, por lo que los llamó a dar toda la información que tengan al respecto.

**La Jornada**, p.3, (Afp y Notimex).

### *Multitudinaria manifestación en Bolivia en defensa y profundización del proceso de cambio*

Decenas de miles de campesinos indígenas, colonos, mineros y empleados estatales bolivianos efectuaron este miércoles una multitudinaria concentración en defensa y profundización del proceso de cambio y de la revolución democrática y cultural que impulsa el presidente Evo Morales, quien con ellos celebró aquí el Día de la Descolonización.

**La Jornada**, p.21, (Afp, Dpa, Pl y Xinhua).

### *Venezuela devuelve más de 15 mil hectáreas de tierra a comunidades de la etnia yukpa*

El gobierno venezolano, durante las celebraciones por el Día de la Resistencia Indígena en América Latina, entregó este miércoles más de 15 mil hectáreas de tierras a comunidades de la etnia yukpa, en el estado de Zulia, luego que el presidente Hugo Chávez ordenó la ocupación inmediata de unos 25 predios que eran parte del territorio indígena hace más de un siglo. Todo este territorio que ahora les permite a los indígenas transitar libremente fue ocupado en los últimos 100 años por ganaderos y ganaderas, con los cuales no queremos

tener ningún conflicto, declaró el vicepresidente boliviano Elías Jaua, al anunciar la recuperación de las tierras y delinear el cronograma de entrega de títulos en Sierra de Perijá.

**La Jornada**, p.21, (Afp y Pl).

*Asegura el CNT que fue capturado en Sirte el cuarto hijo de Kadafi*

Mutassim Kadafi, el cuarto hijo del coronel Muammar Kadafi, fue capturado esta mañana en Sirte cuando intentaba escapar con su familia a bordo de un automóvil, aseguraron responsables del Consejo Nacional de Transición (CNT) en Libia, que también dijeron tener el control de más de 80 por ciento de la ciudad. Mutassim, de 36 años de edad, quien fue el titular del Consejo de Seguridad Nacional en 2007 y dirigía su propia unidad de elite, fue trasladado a Bengasi para ser interrogado, señalaron los funcionarios del CNT en ambas ciudades, sin proporcionar más detalles.

**La Jornada**, p.22, (Afp, Reuters y Dpa).

*Al pide a Canadá la detención de Bush*

Amnistía Internacional pidió a Canadá detener al ex presidente estadounidense George W. Bush cuando visite este mes la provincia de Columbia Británica, al acusarlo de violación a los derechos humanos durante su mandato, entre 2001 y 2009. Hay pocas posibilidades que Bush sea arrestado, dijo el gobierno canadiense.

**La Jornada**, p.22, (Reuters).

*Libera Myanmar a casi 300 presos políticos*

Myanmar liberó a casi 300 prisioneros políticos, entre ellos destacados disidentes, pero quedan unos mil 800 entre rejas, mientras el país empieza a abrirse tras medio siglo de mano de hierro. Estados Unidos, Europa y Australia han dicho que liberar a los casi 2 mil 100 presos políticos es esencial para estudiar la posibilidad de levantar las sanciones al país.

**La Jornada**, p.22, (Reuters).